

PRESENTACIÓN DE JUAN DE MAIRENA,

Antonio MACHADO

Machado perteneció a una familia preocupada siempre por la cultura y la ciencia. Vinculado a la **Institución Libre de Enseñanza**, se relacionó con la comunidad que promovió esta institución.

Machado desempeñó la profesión de profesor en ciudades como Soria, Baeza, Segovia y Madrid.

Desde temprana edad manifestó interés por las cuestiones de filosofía. Así se refleja en el libro “ Juan de Mairena”. Tomó apuntes de esta materia a lo largo de su vida y llegó a licenciarse en filosofía -1915-1918- .

Según el profesor **Pedro Cerezo** incluso la poesía de Machado contiene un fondo filosófico. Los aforismos empleados así lo confirman.

Machado hace uso del **método socrático** de la ironía y la mayeútica. No acepta los sistemas cerrados y establecidos como dogmas. Siempre mantiene la duda escéptica. No hay verdades establecidas, definitivas. La verdad exige claridad y precisión.

En conjunto podríamos afirmar que el humanismo resume su pensamiento.

Humanismo filosófico. Del ser humano lo más que se puede decir es que es humano. Queda plasmado en la frase “*nadie es más que nadie*” esta es su **dignidad**. Machado está contra el señoritismo y el elitismo.

Defiende Machado un humanismo radical con exigencias éticas.

La dignidad del hombre reclama también la **libertad**: “caminante, no hay camino, se hace camino al andar...”. No acepta el determinismo ni el fatalismo del devenir.(Sin rebeldía y desobediencia no hay libertad)

Para alcanzar la libertad y la dignidad es necesaria la **educación**, la **enseñanza** e incluso el **compromiso político y social**, así como la defensa de la **cultura popular**. De ahí su apoyo a la República y a la política social, aunque nunca llegó a afiliarse a ningún partido político. Mantuvo un cierto escepticismo esperanzador.